

Mauricio

República de Mauricio

La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación pone a disposición de los profesionales de los medios de comunicación y del público en general la presente ficha país. La información contenida en esta ficha país es pública y se ha extraído de diversos medios, no defendiendo posición política alguna ni de este Ministerio ni del Gobierno de España respecto del país sobre el que versa.

JUNIO 2024



Mauricio

República de Mauricio

© Oficina de Información Diplomática.

1. DATOS BÁSICOS

1.1. Características generales

Nombre oficial: República de Mauricio.

Superficie: 2.045 km².

Situación y Límites: nación insular situada en el océano Índico, en el archipiélago de las Mascareñas, a unos 2000 km de la costa sureste del continente africano y a unos 860 km al este de Madagascar. Isla Mauricio es su isla principal, cuenta con una superficie de 1864 km² y es una de las islas de mayor densidad poblacional en el Índico. Mauricio consta de otras islas menores, como Rodrigues (la más grande de las menores, con una superficie

de 108 km²), las Islas Cargados Carajos (grupo de más de 50 islas e islotes coralinos situados a unos 430 km al noreste de Mauricio), o las Islas Agalega (dos islas 1000 km al norte de Mauricio).

Población: 1.300.400 (2023).

Capital: Port Louis: 155.226 habitantes (2018).

Otras ciudades: Beau Bassin-Rose Hill (111.355 hab.), Vacoas-Phoenix (110.000 hab.), Curepipe (84.200 hab.), Quatre Bornes (80.961 hab.) (2018).

Fuente: <http://worldpopulationreview.com/countries/mauritius-population/>

Idiomas: inglés (oficial), francés (oficial), criollo, hindi, bhojpuri, chino, urdu, hakka, tamil, árabe, marati, telegu.

Religión: hindúes, 49%; cristianos, 32%; musulmanes, 17%; budistas, 0,4%.

Moneda: rupia.

1 EUR = 49,2 MUR (06/06/2024)

1 USD = 45,5 MUR (06/06/2024)

Fuente: Bank of Mauritius

Forma de Estado: República. El jefe del Estado es el presidente de la República, que es elegido por mayoría simple de la Asamblea Nacional por un periodo de cinco años, con posibilidad de reelección a propuesta del primer Ministro. El primer Ministro dirige la acción del Gobierno y es nombrado por el presidente a propuesta del partido o coalición de partidos mayoritarios en el Congreso. El Parlamento es unicameral (Asamblea Nacional) y está formado por el presidente y 70 miembros. De ellos, 62 son elegidos por las distintas circunscripciones a los cuales se suman otros 8 para miembros designados por la Comisión de Supervisión Electoral para asegurar una representación justa y adecuada de cada comunidad.

División administrativa: Mauricio se compone de 9 distritos (Black River, Flacq, Grand Port, Moka, Pamplemousses, Plaines Wilhems, Port Louis, Riviere du Rempart, Savanne) y 3 dependencias (Islas Agalega, Cargados Carajos y Rodrigues).

1.2. Geografía

La isla de Mauricio es de origen volcánico y se encuentra rodeada de arrecifes coralinos. La parte norte es llana y se eleva progresivamente hacia la meseta central, con una altitud media que va de los 270 a los 730 m. La meseta está rodeada de promontorios que antaño posiblemente formaban una cordillera volcánica. El punto de mayor altitud es el Piton de la Petite Rivière-Noire, en el suroeste. El Río Grande del sureste y el Río Grande del noroeste son los dos principales caudales que riegan el país en su curso hacia el Índico, al mismo tiempo que aportan la mayor parte de la energía hidroeléctrica. El Gran Lago y diversos pantanos artificiales proveen el agua necesaria para la irrigación de los cultivos.

El clima marítimo subtropical propio de Mauricio se caracteriza por la uniformidad de las temperaturas a lo largo del año, con promedios que van de los 23°C a nivel del mar hasta los 19°C en la meseta. Se distinguen dos estaciones: la cálida (de diciembre a abril) y la fría (de junio a septiembre).

La media anual de precipitaciones oscila entre los 900 mm de la costa oeste y los 5.000 mm de la meseta, pasando por los 1.500 mm de la costa sureste. La vegetación incluye 600 especies autóctonas, aunque la mayor parte de sus bosques han sido replantados con nuevas especies. La fauna de Mauricio incluye animales como el samber (especie autóctona de ciervo), el tenrec (insectívoro autóctono) y una amplia variedad de pájaros.

1.3. Indicadores sociales

Población urbana (2023): 40,9%
Densidad de población (2023) (hab/km²): 640
IDH valor numérico/ n° orden mundial (2022) 0,76/72
Mortalidad infantil por mil nacimientos (2024): 11,6
Esperanza de vida al nacer (2024) (años): 75,4
Crecimiento de la población anual (2023) (%): 0,08
Renta per cápita (\$) (2023): 11.548
Coefficiente GINI (2019): 37,4
Tasa de analfabetismo (% desde los 15 años) (2022): 7,8
Tasa de natalidad (por cada 1000 personas) (2023): 9,82

Fuentes: World Factbook, Central Intelligence Agency (CIA)

Banco Mundial (<http://data.worldbank.org/country/mauritius>)

United Nations Development Programme (<http://hdr.undp.org/en/countries/profiles/MUS>)

1.4. Estructura del PIB (2022)

DISTRIBUCIÓN POR SECTORES	% PIB TOTAL
Agricultura	4,2
Industria	20,7
Servicios	75,1

Fuente: Mauritius Statistics

1.5. Coyuntura económica

PIB (2024): 16,36 mil millones de dólares (FMI) – Dato a precios corrientes.
PIB por habitante (2024): 12,97USD (FMI).
Crecimiento (2024): +4,9%(FMI).
Tasa de inflación (2024): 4,9% (FMI).
Tasa de desempleo (2024): 6,3% (FMI)
Tasa de desempleo juvenil (2023): 18,37% (Banco Mundial).

1.6. Comercio exterior

Exportaciones FOB (2023): 2,38 mil millones de dólares (FMI)
Importaciones FOB (2023): 5,25 mil millones de dólares (FMI)

1.7. Distribución del comercio por países

PRINCIPALES CLIENTES	% DEL TOTAL (ITC) (2023)
Sudáfrica	13%
UK	12%
Francia	11%
EEUU	11%
España	8%
Madagascar	8%
Italia	6%

PRINCIPALES PROVEEDORES	% DEL TOTAL (FMI) (2023)
China	16%
Emiratos	11%
India	10%
Sudáfrica	7%
Francia	6%
Alemania	3%
Japón	3%

1.8. Distribución del comercio por productos

EXPORTACIONES (2023): ropa y complementos de vestir, pescado y preparados, azúcar de caña.

IMPORTACIONES (2023): maquinaria y material de transporte, combustibles minerales, lubricantes y productos afines, alimentos y animales vivos.

Fuente: Gobierno de Mauricio

2.1. Política interior

Mauricio se independizó el 12 de marzo de 1968 de Reino Unido. Es un país de tradición democrática asentada, con elecciones democráticas y competitivas en las que las mujeres y las minorías étnicas juegan un papel cada vez más importante. Mauricio es una democracia parlamentaria multipartidista, donde las coaliciones cambiantes son frecuentes. Si bien hay muchos partidos, tres grandes partidos dominan la política de Mauricio: el Partido Laborista de Mauricio (MLP), el Movimiento Militante de Mauricio (MMM), y el Movimiento Socialista Militante (MSM). El MLP y el MSM generalmente compiten por el voto hindú dominante, aunque ambos tienen partidarios en todas las comunidades. El MMM tiene su base en las minorías los criollos, los musulmanes y las comunidades indias que no hablan hindi (especialmente los tamiles y los telugus) aunque también cuenta con destacados partidarios hindúes.

El anterior líder del MSM, Anerood Jugnauth, ha sido una figura esencial para entender la política de Mauricio. Ocupó el puesto de primer Ministro de 1982 a 1995 y nuevamente de 2000 a 2003. Posteriormente, fue elegido presidente de 2003 a 2012. Tras la victoria de su partido en las elecciones generales de 2014, fue designado nuevamente para cumplir su sexto mandato como primer Ministro. No obstante, por motivos de edad, en 2017 dimitió y nombró a su hijo, Pravind Jugnauth, primer ministro. En mayo de 2018, la presidenta del país, Ameenah Gurib-Fakim, primera mujer en el cargo dimitió debido a un escándalo de corrupción.

Las elecciones de 2019, dieron al MSM del primer ministro Jugnaugh 38 de los 62 escaños. Gobierna, por tanto, con una mayoría suficiente para continuar las reformas de modernización del país en las que está inmerso. Le siguió el Labour Party (LP) con 13, y el Mauritian Militant Movement (MMM), de extrema izquierda, con 9. Los dos escaños de la isla de Rodrigues se los llevó el Organisation of the People of Rodrigues (OPR) (en las elecciones regionales de 27.02.2022, una coalición de 5 partidos de la oposición se hizo con el poder por primera vez).

Las próximas elecciones generales tendrán lugar en 2024 (en fecha pendiente de confirmación); y las municipales, que se han aplazado dos veces por la pandemia, podrían celebrarse en mayo de 2025.

Mauricio ocupa el primer lugar en el ranking africano de estabilidad política (y el 23 del mundo), de acuerdo con el "Global Peace Index" de julio de 2023.

Miembros del Gobierno

Primer ministro, ministro de Defensa, Interior y Comunicaciones Exteriores, ministro de Rodrigues, Islas Exteriores e Integridad Territorial: Pravind Kumar Jugnauth.

Viceprimer ministro, ministro de Vivienda y Ordenamiento Territorial, ministro de Turismo: Louis Steven Obeegadoo.

Viceprimera ministra, ministra de Educación, Educación Superior, Ciencia y Tecnología: Leela Devi Dookun-Luchoomun, GCSK.

Viceprimer ministro, ministro de Gobierno Local y Gestión del Riesgo de Desastres: Mohammad Anwar Husnoo.

Ministro de Transporte Terrestre y Tren Ligero, ministro de Relaciones Exteriores, Integración Regional y Comercio Internacional: Alan Ganoo, GCSK.

Ministro de Finanzas, Planificación Económica y Desarrollo: Renganaden Padayachy.

Ministro de Energía y Servicios Públicos: Georges Pierre Lesjongard.

Ministra de Integración Social, Seguridad Social y Solidaridad Nacional: Fazila Jeewa-Daureeawoo, GCSK.

Ministro de Desarrollo Industrial, Pymes y Cooperativas: Soomilduth Bholah.

Ministro de Medio Ambiente, Manejo de Residuos Sólidos y Cambio Climático: Kavydass Ramano.

Ministro de Servicios Financieros y Buen Gobierno: Mahen Kumar Seeruttun.
Fiscal General, Ministro de Agroindustria y Seguridad Alimentaria: Maneesh Gobin.

Ministro de Empoderamiento de la Juventud, Deportes y Recreación: Jean Christophe Stephan Toussaint.

Ministro de Infraestructura Nacional y Desarrollo Comunitario: Mahendranuth Sharma Hurreeram.

Ministro de Tecnologías de la Información, Comunicación e Innovación: Darsanand y Balgobin.

Ministro de Trabajo, Desarrollo y Capacitación de Recursos Humanos, ministro de Comercio y Protección al Consumidor: Soodesh Satkam Callichurn.

Ministro de Salud y Bienestar: Kailesh Kumar Singh JagutpaL.

Ministro de Economía Azul, Recursos Marinos, Pesca y Navegación: Sudheer Maudhoo.

Ministra de Igualdad de Género y Bienestar Familiar: Kalpana Devi Koonjoo-Shah.

Ministro de las Artes y el Patrimonio Cultural: Avinash Teeluck.

Ministro de Servicio Público, Reformas Administrativas e Institucionales: Anjiv Ramdhany.

Biografías

Presidente de la República: Prithvirajsing Roopun

También conocido como Pradeep Singh Roopun, es el séptimo presidente de Mauricio y ocupa el cargo desde 2019. De origen hindú y estudios en la carrera de Derecho. Durante sus primeros años se dedicó a la enseñanza.

Desde 1983 se dedica a la política, habiendo formado parte de la Asamblea Nacional desde el año 2000 y habiendo ocupado cargos relevantes, como ministro del Gobierno Local y Manejo de Residuos Sólidos en 2005. Fue vicepresidente de la Asamblea Nacional del 2010 al 2012. Desde 2014 hasta 2017, fue ministro de integración social y empoderamiento económico; y desde 2017 hasta 2019, fue ministro de Artes y Cultura.

Tras las elecciones generales de 2019, se convirtió en presidente.

Primer ministro: Pravind Kumar Jugnauth

Licenciado en Derecho por la Universidad de Buckingham y con un Máster en Derecho por la Universidad francesa de Aix-Marseille, obtuvo un Doctorado Honoris Causas por la Universidad de Buckingham en 2005.

Hijo del longevo ex Primer Ministro, se unió oficialmente al partido del Movimiento Socialista Militante (MSM) en 1990 con el que consiguió su primer escaño en el año 2000 por la circunscripción de Vieux Grand Port y Rose Belle.

Llegó a la Presidencia del MSM en 2003 y, bajo su liderazgo, el partido encabezó la alianza LEPEP que ganó cómodamente las elecciones en 2014 convirtiéndose en el principal partido de la Asamblea Nacional.

Posee una larga experiencia de gobierno habiendo desempeñado diferentes carteras ministeriales como las de Agricultura, Información y Tecnología, Finanzas y Desarrollo Económico durante las distintas administraciones.

Nació el 25 de diciembre de 1961. Es padre de tres hijas.

Ministro de Asuntos Exteriores: Alan Ganoo

Estudió Derecho en Middle Temple y en el King's College de Londres y ha ejercido como abogado desde 1975.

Durante su larga carrera política, ha asumido el cargo de Ministro en los siguientes departamentos: Justicia y Fiscal General de 1991 a 1993; Vivienda de 1996 a 1997; Servicios Públicos de 2000 a 2005; y Pesca (interino) de 2004 a 2005. También fue Presidente de la Asamblea Nacional en 1982.

Tras las elecciones de 2019, asumió el cargo de ministro de Transporte Terrestre y Tren Ligero y, en 2021, ministro de Relaciones Exteriores y Comercio Internacional.

2.2. Política exterior

Mauricio es Estado miembro de la Unión Africana, de la Organización Mundial del Comercio, de la Commonwealth y de la Organización Internacional de la Francofonía. También es un miembro de algunas organizaciones regionales del Océano Índico y de la región del África del Sur: COMESA (Mercado Común para el Este y el Sur de África), COI (Comisión del Océano Índico), con sede en Mauricio, SADC (Comunidad de Desarrollo del África Austral), e IORA (Asociación de la Cuenca del Océano Índico), con sede en Mauricio.

Mauricio es un país muy activo dentro del grupo de los Small Island Developing States (SIDS), en donde mantiene una particular atención al cambio climático y la reducción de riesgos causados por desastres naturales.

Por razones geográficas, históricas y económicas, India es el socio estratégico más importante de Mauricio. No obstante, los esfuerzos chinos por aumentar su influencia en Mauricio han crecido en los últimos años. Las relaciones con China se han fortalecido durante los últimos años, tanto por el nuevo flujo de turistas chinos llegados tras la mejora de la conectividad aérea, como por los acuerdos financieros y técnicos firmados durante los últimos años.

En cuanto a su relación con EEUU, Mauricio forma parte de AGOA, y ambos han firmado un acuerdo bilateral marco para el comercio y la inversión. Las exportaciones textiles a EEUU bajo el paraguas del AGOA son clave para su economía.

La relación con Reino Unido está marcada por las discrepancias sobre la soberanía del Archipiélago de Chagos. Se trata de un conjunto de aproximadamente 60 islas, la mayor de las cuales es la de Diego García, situado en el Océano Índico a más de 3.000 km de la costa de África y 500 km al sur del archipiélago de las Maldivas. En cualquier caso, las relaciones económicas y culturales entre el Reino Unido y Mauricio siguen siendo muy importantes.

En 2021 entraron en vigor varios acuerdos comerciales en los que Mauricio tiene depositadas grandes expectativas para su desarrollo económico: el Área de Libre Comercio del África Continental (AfCFTA); el Acuerdo de Partenariado Económico entre Reino Unido y África Meridional y Oriental; el Acuerdo de Libre Comercio China-Mauricio; y el Acuerdo Global de Partenariado Económico y de Cooperación India-Mauricio.

Relaciones con la Unión Europea

La UE y sus estados miembros son el principal socio comercial (con el 21,5% del comercio total), inversor, tecnológico y de seguridad de Mauricio.

Mauricio ha asumido el liderazgo en las negociaciones entre la región de África Austral y Oriental y la UE para convertir el Acuerdo interino de Asociación Económica (iEPA) en un Acuerdo Global, y ha mantenido un papel activo en las negociaciones entre el Grupo ACP y la UE en las negociaciones del Acuerdo Post-Cotonou.

La asociación Mauricio-UE engloba un amplio abanico de materias, entre ellas, comercio e inversiones, cambio climático, generación de capacidades, DD.HH., igualdad de género, empoderamiento de la mujer, agricultura, pesca, seguridad marítima, ciberseguridad y tecnologías de la información y comunicación. La mayoría de los programas de la UE en Mauricio son de naturaleza regional. Los principales sectores son la protección de la biodiversidad, la agricultura inteligente y la economía circular. Mauricio también se beneficia de los fondos temáticos (digitalización, diversificación económica, seguridad marítima, gobernanza y DDHH...).

La UE y Mauricio también han construido una sólida asociación en el área de la pesca con sucesivos Acuerdos de Asociación de Pesca sostenible. En enero de 2023 se firmó el protocolo de pesca UE-Mauricio para una pesca sostenible por una duración de 4 años.

Mauricio es uno de los países piloto que se beneficia de la exención de visados Schengen desde mediados de 2009.

3. RELACIONES BILATERALES CON ESPAÑA

3.1. Diplomáticas

España estableció relaciones diplomáticas con Mauricio el 30 de mayo de 1979. La Embajada de España ante Mauricio tiene residencia en Pretoria (Sudáfrica). La Embajada de Mauricio acreditada en España es su Embajada en París.

España participa activamente, a través de la Embajada de España en Pretoria, en los Diálogos Políticos celebrados entre la Unión Europea y las autoridades mauricianas.

3.2. Económicas

España es el cuarto socio europeo de Mauricio por detrás de Francia, Alemania e Italia.

En lo que respecta a las exportaciones españolas a Mauricio, en el año 2022 se exportaron 96 M€, un 35% más que en 2021; tendencia que se mantuvo en 2023, año en el que han alcanzado los 119M€, lo que supone alrededor del 24% más que el año previamente considerado. En el periodo enero-febrero de 2024, se han facturado a Mauricio 20,4M€, un 2,3% superior al año anterior. En el año 2023, los 3 primeros capítulos exportados suponen alrededor del 50% del total exportado español al país, siendo estos pescados, crustáceos, moluscos (32%), aparatos y material eléctricos (11%) y productos cerámicos (6%). Un total de 412 empresas españolas exportaron regularmente a Mauricio en 2022, un 6% más que en 2021.

Por su parte, en 2022 se importaron de Mauricio 92 M€, un 30% más que en 2021 y en 2023, 119M€ que suponen 29% menos que el periodo anterior. De enero a febrero de 2024, se han importado de la isla 9,4M€, en torno a un 64% menos que en el mismo periodo de 2023. Dentro de las mismas, tan solo dos partidas suponen alrededor del 90% del total, conservas de carne o pescado (56%) y azúcares, artículos confitería (32%). Un total de 59 empresas de Mauricio exportaron regularmente a España en 2022, un 2% menos que en 2020.

A nivel de servicios los intercambios no relacionados directamente con las exportaciones o importaciones de mercancías son prácticamente inexistentes y se reducen a los relacionados con el pequeño número de turistas españoles.

En los últimos años, el país ha sido objeto de una profunda transformación económica hacia una economía diversificada basada primordialmente en los

servicios. Esto se ha producido, en buena parte, gracias a las condiciones favorables a la inversión y ha convertido a Mauricio en un destino atractivo para las inversiones españolas.

En cuanto a la inversión, según el Registro de Inversiones de España, el stock de inversión española en Mauricio a 31 de diciembre de 2021 alcanzaba los 40 M€, con una creación de 254 empleos, y se centra en el sector hotelero. Se sitúa así el país como nuestro destino mundial de inversión nº 105. No se registraron flujos de inversiones brutas en el año 2023.

La actividad empresarial española en la isla ha sido relevante en el sector de la energía (construcción de parque solar por Gransolar y de un parque eólico por Gamesa); en el sector de las infraestructuras de transporte (con la participación de CAF en la construcción de la línea del metro ligero entre Port Louis y Curepipe); conservas de pescado (Echebaster); en el sector turístico (grupo RIU); sector pesquero, etc.

Mauricio presenta oportunidades para las empresas españolas en el ámbito de las TICs o financiero, para los cuales Mauricio pretende convertirse en un centro regional que de servicio a los países del Índico y del continente africano. Asimismo, el país está en plena transición hacia las energías renovables, para lo cual, se pretende recurrir al uso de esquemas PPP en la construcción y operación de nuevas instalaciones de generación, lo que podría ofrecer buenas oportunidades a nuestras empresas. Por último, en la web del Consejo de Inversión de Mauricio se citan los siguientes sectores con oportunidades de inversión: agroindustria, educación, actividades culturales, servicios financieros, salud, tecnologías de la información, ciencias de la vida, logística, manufacturas tradicionales e innovadoras, economía azul e inmobiliario y hotelero.

3.3. Cooperación

Aunque Mauricio no es un país prioritario ni preferente dentro del Plan Director de la cooperación española, España está presente en los esfuerzos de cooperación a través de la ejecutada por la Unión Europea.

3.4. Relación de visitas en ambos sentidos

Personalidades de Mauricio que han visitado España

Mayo 2014: reunión de ministros de Asuntos Exteriores en Argelia en el marco de la 17ª Conferencia Ministerial del Movimiento de los Países No Alineados.

Septiembre 2014: encuentro entre el secretario de Estado de Asuntos Exteriores, Gonzalo de Benito, y la secretaria general de Asuntos Exteriores, Usha Chadnee Dwarka-Canabady en Nueva York.

Junio 2015: encuentro primer ministro adjunto y ministro de Turismo y Comunicaciones Externas, Charles Gaëtan Xavier-Luc Duval, y el secretario de Estado de Asuntos Exteriores, Ignacio Ybáñez, en Johannesburgo en los márgenes del 25ª Cumbre de la Unión Africana.

Octubre 2015: Asistencia del ministro de la Economía del Océano, Recursos Marinos, Pesquerías y Buques, Hon. Premdut Koonjoo, a la celebración del XX Aniversario del Código de Conducta para la Pesca Responsable de la Organización de UN para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en Vigo.

Personalidades Españolas que han visitado Mauricio

24/25-05-2013. Encuentro entre el director de la AECID, Juan López- Dóriga, y el Ministro de Exteriores de Mauricio con ocasión de la Cumbre de la UA, en Addis Abeba.

3.5. Datos de la Representación

Embajada de España con residencia en Pretoria (Sudáfrica)

Embajador: D. Raimundo Robredo Rubio

Dirección física: 337 Brooklyn Road. Lord Charles Complex. Brooklyn. Pretoria 0181

Correo postal: P.O. Box 35353

Correo electrónico: emb.pretoria@maec.es

Teléfono: 27 12 460 0123

Consulado General en Ciudad del Cabo (sito Sudáfrica y competente para asuntos consulares)

Dirección física: 37 Shortmarket Street. Cape Town. 8001

Correo electrónico: cog.ciudaddelcabo@maec.es

Teléfono: 27 21 422 24 15 / 16 / 17 / 18

Cónsul General: D. Jesús Silva

Consulado Honorario en Port Louis (Dependiente del Consulado General de Ciudad del Cabo)

DML Building, Almadina Road, Port Louis, 230

Teléfono: 208 75 49

Móvil: +230 25 22 150

Correo electrónico: pgoldsmith@whitesandtours.com.

Cónsul Honorario: Peter Goldsmith

Oficina Económica y Comercial con residencia en Nairobi (Kenia)

Dirección física: N.C.B.A. Office Building, 3 rd floor, Mara & Ragati Roads, Upper Hill,

P O Box: 20961-00202 Nairobi.

Teléfono: 273 5070, 273 5071.

Correo electrónico: nairobi@comercio.mineco.es

Consejera Económica y Comercial: Ana Menéndez Abascal Fernández

